

# CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Zaragoza, trimestre. . . 10 reales.  
Fuera de la capital, id. . . 12 »  
Ultramar y extranjero, id. . . 20 »

Pago adelantado.

PERIÓDICO MERCANTIL, DE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

SE PUBLICA EN ZARAGOZA LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

Para suscripción y correspondencia, dirigirse al Administrador del periódico, calle de Alfonso, núm. 27 duplicado, piso segundo.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

AÑO V.

Miércoles 19 de Julio de 1882.

NÚM. 474.

## ALGUNAS PROPIEDADES DEL AGUA Y EL HIELO.

### Su misión en las plantas.

El agua pura es incolora, inodora y sin sabor y tan trasparente como el cristal, pues deja ver los objetos que cubre con sus colores y formas naturales; tiene muy poca cohesión en su masa reunida en pequeñas gotas esféricas; en este estado es como la recibimos en la tierra cuando se desprende de las nubes. Bajo el punto de vista agrícola, la propiedad física del agua es la de disolver gran número de materias que sirven para la alimentación vegetal, como son: las sales minerales, silicatos, azotatos cloruros, azotatos de potasa y de soda, el de cal y de magnesia, el óxido de hierro y de alumina. También disuelve los principios orgánicos azucarados y gomas de toda especie, albumina y otras muchas materias azoadas.

El agua llena tres objetos ó misiones principales en la vida de las plantas. Químicamente, como hemos dicho, disuelve las materias minerales y orgánicas que sirven para su alimentación, y en las tierras arables, no solo disuelve las sales solubles de la misma tierra, sino también los productos que son solubles de la descomposición de los abonos que se hacen en ella.

Las raíces absorben este agua, y con ella se introducen en las plantas las materias disueltas, por lo que puede decirse que las plantas no se nutren precisamente del agua, sino de las dichas materias que disuelve. Mecánicamente, el agua introducida en las plantas, forma sus tejidos, pues en su seno se forman sus órganos. Las plantas contienen el agua, sobre todo en sus raíces, tallos, hojas, frutos y hasta en sus granos, y químicamente el agua forma parte de todas las materias orgánicas, siendo el agente principal de la vida vegetal, teniendo por lo tanto los agricultores necesidad de conocer todas sus propiedades agrícolas.

Cuando el agua se hiela no se convierte toda su masa en hielo, proviniendo esto de que las primeras partes al helarse desprenden algún calor que se distribuye en el todo para impedirlo. El hielo es un cuerpo sólido, incoloro, muy duro, frágil y tan trasparente como el agua, cristalizándose bajo las formas más variadas y curiosas para el observador. Cuando el agua se convierte en hielo, aumenta de volumen, por consecuencia éste es más ligero que aquella, por cuya causa observaremos que en los ríos sobrenadan sus pedruzcos como los cuerpos más ligeros.

De esta propiedad de aumentar el hielo de volumen cuando se forma, se derivan consecuencias importantes en agricultura, como son: 1.ª La fuerza de expansión del hielo, es una de las causas geológicas de la separación de las rocas, y por consiguiente de la formación de las tierras arables. 2.ª La acción de los hielos es favorable á las labores sobre todo en las tierras compactas, pues levantando la capa superior del suelo, en el deshielo, la tierra se separa haciéndose porosa y permeable, lo que favorece en alto grado á la vegetación. 3.ª Las heladas de primavera hieren las yemas y tallos delicados de las plantas y sus tegidos, haciéndolos perecer. 4.ª Las plantas agrícolas sembradas en otoño como el trigo y el centeno, sufren generalmente los efectos de las heladas, pues cuando éstas llegan, ha germinado el grano y echado la planta raíz y tallo. Durante el invierno se paraliza el trabajo de la vegetación, la planta concentra sus fuerzas vitales esperando la primavera, y cuando ésta llega y sigue el calor, se multiplican las raíces verificándose un rápido desarrollo, contenido por el frío y las heladas; y 5.ª Las plantas pueden perecer en el invierno cuando el agua que se impregna en sus raíces y tejidos, se halla enteramente helada, pero esto sucede excepcionalmente y solo en los inviernos rigurosos y largos, pues la savia que contienen las plantas en esa estación, se forma del agua cargada de sales y de principios orgánicos, cuyas materias retardan su congelación, y conteniéndose además dicha savia en tubos estrechamente finos no puede helarse sino á temperaturas muy bajas. Por este razón la savia de los árboles no se hiela mas que á los 15 ó 20 grados bajo cero, siendo pues necesario un frío excesivo, para que se ocasiona la pérdida de aquellos, como de las praderas y cereales de invierno.

dos de las plantas y sus tegidos, haciéndolos perecer. 4.ª Las plantas agrícolas sembradas en otoño como el trigo y el centeno, sufren generalmente los efectos de las heladas, pues cuando éstas llegan, ha germinado el grano y echado la planta raíz y tallo. Durante el invierno se paraliza el trabajo de la vegetación, la planta concentra sus fuerzas vitales esperando la primavera, y cuando ésta llega y sigue el calor, se multiplican las raíces verificándose un rápido desarrollo, contenido por el frío y las heladas; y 5.ª Las plantas pueden perecer en el invierno cuando el agua que se impregna en sus raíces y tejidos, se halla enteramente helada, pero esto sucede excepcionalmente y solo en los inviernos rigurosos y largos, pues la savia que contienen las plantas en esa estación, se forma del agua cargada de sales y de principios orgánicos, cuyas materias retardan su congelación, y conteniéndose además dicha savia en tubos estrechamente finos no puede helarse sino á temperaturas muy bajas. Por este razón la savia de los árboles no se hiela mas que á los 15 ó 20 grados bajo cero, siendo pues necesario un frío excesivo, para que se ocasiona la pérdida de aquellos, como de las praderas y cereales de invierno.

## EL CONSUMO DE VINOS EN FRANCIA.

El Boletín de Estadística y Legislación de la vecina república contiene en uno de sus últimos números interesantes datos sobre el consumo de vinos en las principales ciudades de Francia.

Niza aparece á la cabeza de todas las otras ciudades francesas; su consumo se eleva á 330 litros por persona y por año. Le sigue Paris, que consume 258 litros; despues Tours, con un consumo de 249 litros; Lyon, con 241; Grenoble, con 239.

En algunas otras poblaciones, no muchas, el consumo medio anual excede de 220 litros por habitante. Como se ve, el mercado francés puede dar salida á grandes cantidades de vinos; ningun otro presenta ese consumo verdaderamente extraordinario.

Estos datos demuestran cuán faltos de fundamento son los temores aparentes ó reales de los que han preñado grandes males para nuestra viticultura, por efecto de las medidas que el Gobierno francés adopte sobre el *vinage*, pues el gran consumo demuestra siempre la pericia del consumidor en aquel artículo, y nunca podrán dar al mercado francés los comerciantes vinos fuertes y artificialmente alcoholizados. La ley del *vinage* continúa suscitando vivas polémicas en la nación vecina, y la lectura de la prensa indica que en los últimos días los partidarios de la ley han perdido mucho terreno por comenzar la opinión pública á preocuparse grandemente de los perniciosos efectos que podrá producir una medida que no favorecerá al verdadero productor, sino á los comerciantes poco escrupulosos en comer cualquier género de mistificaciones.

## LA COSECHA DE TRIGO EN LOS ESTADOS-UNIDOS.

La superficie sembrada de trigo de primavera es de 12 por 100 inferior á la de 1881.

La situación del trigo de invierno es buena; el 1.º de Junio era de 100, contra 76 el 1.º de Junio de 1881; sin embargo deja mucho que desear en la vertiente del Pacifico.

La cosecha de trigo de invierno avanza rápidamente; la parte Sur del Ohio, la Indiana y el Illinois han segado sus trigos y la semana próxima empezará la recolección en la parte de dichos Estados; en el Kansas está casi terminada; las oficinas de Agricultura evalúan la cosecha en este último Estado en 30.000.000 bushels; otras apreciaciones la hacen ascender á 35 millones.

El trigo nuevo empieza á llegar á San Luis, donde se han recibido ya 140.000 bushels durante los cuatro primeros días de la última semana. En algunas localidades las violentas tempestades que ha habido han causado daños considerables, pero el resultado general no se modificará sensiblemente, efecto de estos contratiempos.

## MERCADOS DE VINOS.

La demanda de que vienen disfrutando nuestras bodegas se ha acentuado y generalizado de tal modo en las últimas semanas, que bien puede afirmarse que el período que vamos á reseñar ha sido el más fecundo en operaciones de la campaña, llegando los negocios á su mayor apogeo.

El comercio que ve casi agotados sus depósitos y que por otro lado no ignora de qué manera el pernicioso temporal va mermando la cosecha en Francia, se ha presentado con una decisión tan poco común y sorprendente que en breves días ha acaparado fabulosas cantidades, dejando exhaustas los bodegas de muchas comarcas. En Cataluña ha comprado infinidad de cargas, en las Riojas se ha hecho dueño en poco más de una quincena de cerca de seiscientos mil cántaras, en Aragón ha cerrado fuertes partidas y en la Mancha y Castilla la Vieja no ha trabajado en menor escala; pero donde las ventas acusan cifras asombrosas es en Levante, de cuya región podemos asegurar que se ha dado el caso de que en menos de un mes y simultáneamente hayan pasado á manos de los comisionados y casas exportadoras las considerables existencias que no ha mucho encerraban bodegas tan importantes como las de Villena, Utiel, Monovar, Yecla, Requena y otras.

El fenómeno de que damos cuenta demuestra que no andábamos tan desahucados cuando lamentando en nuestra revista de 5 de Abril último el injustificado pánico que la calma producida entre los cosecheros, les decíamos que no olvidaran que nuestro comercio vinícola alcanza en el día tal grado de desarrollo y prosperidad que no debían asustarse porque en cuatro, seis ó más meses contemplaran paralizadas las ventas. Tengan siempre presente, añadimos, que las circunstancias han variado por completo en estos últimos años, y que nuestro comercio de exportación es tan poderoso que no es ya cosa rara ver que solo un par de casas ajustan en pocas semanas las cosechas de toda una comarca.

Los compradores sabemos siguen en todas partes muy animados y en este buen sentido es de esperar permanezcan, siempre que los propietarios no muestren pretensiones exageradas. Aprovechése, pues, los numerosos pedidos que se reciben de Francia, sirviéndolos á los precios corrientes y de este modo se conseguirá no solo realizar todas las existencias antes de la vendimia, si que también que la próxima campaña se inaugure en buenas condiciones para la primera de nuestras riquezas.

De la situación vitícola de la vecina república únicamente podemos decir que sigue empeorando cada vez más, efecto de la filoxera, oidium, y sobre todo por las persistentes lluvias que impiden la ligación. Los daños son á esta fecha tan graves, que en buen número de departamentos revisten los caracteres de un verdadero desastre. Hé aquí ahora las ventas de que nos dan cuenta nuestros celosos correspondientes.

En Cuzcurrita, (Rioja), se han contratado 1.250 cántaras (16'4 litros) de vino claro de 13 á 13'25 reales, y 2.500 de negro de la última cosecha y la del 80, al tipo de 11.

En Casareina están para agotarse las existencias, habiéndose enagenado en la última semana cerca de 7.000 cántaras de 10 á 13'25 reales.

Castañares ha dado salida á unas 1.800 á 10.

En Rodezno se han cerrado varias partidas, una de ellas de 1.350 cántaras de 9'50 á 12.

En Villalba se ha ultimado otra á 10'75.

Tirgo ha vendido 3.000 cántaras de 9 á 13.

En Treviana está animada la exportación, fluctuando los precios entre 10 y 11 reales.

En Ollauri han operado en regular escala los comerciantes Sres. Alfonso Vigier, Ruiz de Velasco, Zuricaday y Lrdhi, adquiriendo entre los cuatro sobre 6.000 cántaras de 10 á 13.

En Cihuri han cambiado de mano otras 3.800 de 11'50 á 14 y 14'50

En Anguciana se han enagenado unas 3.000, siendo el precio más general el de 11 rs.

En Haro se han hecho algunos ajustes, uno de ellos de 700 cántaras por Serrano-Marcelino á 14. En la última semana se han expedido de aquella estación 696 pipas y 11 barriles, la mayor parte con destino al extranjero.

Castrilseco ha vendido bastantes cubas de 10 á 11.

El mercado de Briones ha mejorado, concertándose más de 12.000 cántaras desde 12 hasta 15 rs.

El de San Vicente también dá más señales de vida que anteriormente, elevándose las ventas de la semana á otras 7.000 cántaras cotizadas de 8 á 20, según la calidad.

En San Asensio se han hecho dos partidas, una á 11 y la otra á 17'50, esta última para el país vasco.

En Fuenmayor se advierte gran movimiento.

vimiento, calculándose en 12.000 las cántaras negociadas en el periodo que reseñamos; rigen los tipos de 13 á 15.

En Cenicero aumenta la extracción, habiéndose ajustado 6.000 cántaras de 8 á 15.

Las bodegas del partido de Nájera vienen disfrutando de una activísima demanda.

Al pueblo de Alesanco acuden muchos porteadores y almacenistas que pagan los vinos tintos de 10 á 11 reales cántara y los claretes de 12 á 12'50; las ventas efectuadas son respetables.

En Azofra son igualmente de importancia las cantidades que se contratan.

De Cordovin sabemos que los comisionados de Haro van cerrando fuertes partidas sobre la base de 9 á 10.

En Torrecilla sobre Alesanco han tomado los mismos comerciantes 2.800 cántaras á 10 rs.

En Uruñuela se han cedido otras 4.000 de 9 á 13.

En Hormilleja se han hecho nuevos ajustes á 11; tanto en esta bodega como en la de Hormilleja toca la campaña á su término.

En Baños de Río Tobia se opera á este último tipo, no escediendo de 5.000 las cántaras disponibles.

En Badaran ha comprado un comisionado 1.300 á 9'25, exportándose además cuatro ó seis cubas para el consumo interior.

En el partido de Logroño también hacen acopios las casas exportadoras de la capital de la Rioja.

Murillo de Río Leza ha dado salida á 5.000 cántaras cotizadas de 11 á 13 reales.

En Rivaflecha se han pagado 3.000 á 11'25.

Villamediana ha cedido 4.000 á 11. Lardero ha vendido 1.300 á 11'50 y Alberite otras 500 á 11.

De Navarrete estamos sin noticias, pero suponemos que también á esta bodega habrá llegado la animación.

En Quel rigen los rips de 12 á 13. En Alfaro se contrata más que anteriormente á los precios de 16 á 17 reales.

De Labastida nos participan que los Sres. Blondeau y Armando han adquirido en poco tiempo unas 16.000 cántaras desde 11 hasta 17 reales.

De Salinillas se han extraído 2.400 á 11'50.

En El Ciego se han enagenado sobre 3.000 cántaras de 12 á 22, según la calidad.

En otras bodegas de la Rioja Alavesa desaparece la calma, siendo los vinos bajos los que dan lugar á mayor número de transacciones.

En Abalos se vende para la montaña de 10 á 12 y para las Provincias Vascongadas de 14 á 15 reales.

De Baños de Rioja nos anuncian que D. Ricardo Suso ha hecho 6.000 cántaras á precio reservado, pertenecientes á la ex-emperatriz Eugenia.

En Navarra más bien se agrava que se atenúa la situación vitícola, no obstante las lluvias que han caído en ciertos términos; el mal no tiene cura para las cepas que no han brotado ni para otras muchas de las que el fruto se desprende por haber llegado demasiado tarde las aguas. El comercio realiza compras á los precios que fijan los propietarios que quieren vender, que por cierto escasean en bastantes bodegas de los partidos de Estella y Tafalla.

En Berbinzana se han hecho 1.000 cántaras (11'77 litros) á 13 reales; las existencias quedan muy reducidas.

De Mañeru se han exportado 500 á 14, tipo que se mantiene firme.

En Los Arcos se han cerrado algunas cubas de 10 á 11 reales cántara.

En Viana se han reanimado algo los negocios, pagándose de 9'50 á 10; en esta bodega hay partidas de excelente color grana y bastante fuerza alcohólica.

En Allo siguen cargando los porteadores y almacenistas de las provincias

vascongadas á los tipos de 13 á 14 reales cántara.

En Mendigorria se han cedido varias partidas á 13'50 y 14.

En Estella no se consigue el cántaro á menos de 12 á 13.

De Aragón nos anuncian que en los partidos de Borja, Ateca, Tarazona y Calatayud han hecho los comisionados acopios de consideración, fluctuando los precios entre 20 y 25 pesetas alqueque (119 litros).

D. Julio Veron y el Sr. Laserre, de Calatayud este último y aquel representante de una casa de Barcelona, han cerrado en Cervera de la Cañada buenas cantidades de 20 á 22'50.

Mr. Belveze, Rosada y otro comerciante han adquirido en Ibedes 800 alqueques á 23, 24 y 25 pesetas.

En el renombrado campo de Cariñena también se nota más movimiento que antes, especialmente en los vinos secos y de color.

En Longares han operado compradores con cierta actividad, pagando los caldos secos de 24 á 26 pesetas y los dulces de 22 á 23. También los claretes, clases secas y de buen gusto han dado algún juego de 16 á 17 pesetas, no quedando disponible más que una buena partida.

De Cataluña ya hemos indicado al principio que la calma ha desaparecido, menudeando los negocios en grueso, que en poco tiempo dejan exhaustas las bodegas de comarcas enteras; los precios han conseguido una mejera de 2 á 5 pesetas por carga.

En Tarragona se ha trabajado con calor en vinos del Priorato, detallándose los superiores á 35 pesetas y el más inferior de 30 á 30'50.

En Porrera han cambiado de mano otras 3.000 cargas de 22 á 28 pesetas.

En Vendrell se han concertado algunas partidas de 21 á 25 pesetas.

En la plaza de Barcelona los vinos preparados para embarque se cotizan á estos tipos: para la Habana de 32 á 33 duros pipa y para Montevideo y Buenos-Aires de 35 á 36.

En Villanueva y Geltrú se demandan los buenos caldos á 30 pesetas la carga.

En Cervera siguen animadas las transacciones, habiendo conseguido algunas cubas el alto tipo de 38 pesetas; los más generales son los de 30 á 35.

Después de lo que decimos en el segundo párrafo de esta revista sobre la marcha del negocio en Levante y de los importantísimos ajustes que reseñamos el miércoles último, basta con llamar la atención acerca de la interesante carta de Villena que publicamos en el lugar acostumbrado para que quede bien fijada la situación de aquella región.

El reciente tratado con Venezuela ha venido á dar más vida y animación á la plaza de Málaga, en la que los contratos se suceden sin interrupción apenas; el vino blanco seco se detalla de 32 á 36 reales la arroba; el dulce de igual color de 34 á 38; el tinto dulce de 36 á 40, y las clases añejas y superiores de 50 á 500, según la vejez y calidad del caldo.

De las dos Castillas podemos registrar los siguientes negocios y precios: En Tarancon se han vendido de 15 á 16.000 arrobas de 10 á 11 rs.

En Quintanar de la Orden 1.000 de blanco y 3.000 de tinto á 7 y 8 respectivamente.

En Daimiel 6.000 de ambas clases á 8 y 9.

En Castellar de Santiago han subido los precios un real en arroba con tendencia á mejorar más, especialmente las clases que se cotizan á 9 reales; los tintos se venden á 10.

En Fuentesauco (Zamora) se han enagenado 2.200 cántaras de 13 á 14, tipos que revelan favor.

En Toro se han hecho 5.000 de 17 á 18 y aun á 19.

De Pozaldez (Valladolid) sale bastante para Asturias, valle de Luciana y provincias de Avila y Segovia, no bajando ningún día de 500 los cántaras que se contratan, casi todos de vino

blanco; este caldo se detalla de 15 á 16 rs. y el tinto de 14 á 15.

En Peñafiel se han cedido 4.300 cántaras de 11'50 á 12.

En Tudela de Duero 3.000 de blanco de 6 á 13 y 800 de tinto de 14 á 15.

En La Seca la activa demanda ha provocado otra alza, quedando como corrientes los precios de 13 á 17 rs.

En la Nava del Rey se han ajustado 2.500 cántaras de blanco de varias vendimias, oscilando los tipos entre 17 y 45 reales, habiéndose pagado además otros 200 de tinto á 19.

En Tordesillas se han vendido regulares partidas á 13.

En Becerril de Campos (Palencia) la animación es grande: 7.000 cántaras se han cotizado á 8'50 reales, estando muy apuradas las existencias.

En Baltanas se detalla á 10.

Finalmente: En Cevico de la Torre el movimiento es también satisfactorio ascendiendo á 6.000 los cántaras negociados á 9 y 10.—Z.

## NOTICIAS.

Las transacciones realizadas en la feria de ganados celebrada en Pamplona han sido muy escasas, sin duda lo elevado de los precios ha retraído á los compradores que, fundándose en la escasez de la cosecha, esperaban, contra lo sucedido, que la oferta sobrepujaría con mucho á la demanda.

La filoxera se ha presentado en varias comarcas de Hungría.

En Francia se extiende más y más cada año, amenazando de muerte nuevos y dilatados viñedos.

En Málaga la filoxera ha pasado ya de la parte de Levante á la de Poniente, y se afirma por algunos labradores que invade á estas fechas algunos viñedos de aquella rica vega, que siempre fueron los más abundantes en pasa fina.

Las noticias del Ampurdan también son desconsoladoras, pues cada día se descubren nuevos focos.

Los señores D. Modesto Lleó, D. Antonio C. Costa y D. Felipe Beltran han presentado á la Junta directiva del Instituto catalán de San Isidro un extenso y razonado proyecto de ley de defensa contra la filoxera.

Tanto las vías españolas como francesas de la frontera se encuentran atestadas de wagones cargados de mercancías que no penetran en España á causa de las dichas certificaciones de origen.

Las compañías del Norte de España y Mediodía de Francia se quejan de esta paralización, pues queda inutilizado para el servicio gran parte del material móvil.

Dicen de Teruel que en todos los pueblos de la ribera del Giloca, que pertenecen á esta provincia, promete ser abundantísima la cosecha de frutas y también la de vinos, pues el estado de las vides no puede ser hasta ahora más satisfactorio.

Especialmente, de Calamocha, Luco, Burbáguena y San Martín del Río, tenemos las mejores noticias, y lo propio acontece relativamente á los pueblos de Navarrete, Lechago y Cella.

De La Lealtad de Valencia:

De Agullent con fecha 11 escriben, que como han sido tan continuas y abundantes las lluvias durante el pasado invierno, el estado de los campos y montes es frondoso y admirable. La recolección de granos se está llevando á cabo con satisfacción de los labradores por la cantidad y calidad, los olivos no pueden sostener el fruto que sobre ellos pesa, y los algarrobos prometen hacer bastante. En los vinos almacenados se nota ya alguna animación, despertando del letargo en que se hallaban sumidos, pues solo en esta

semana llevan extraídos unos 10.000 cántaras.

Es curiosa la siguiente nota de la vida zoológica que á continuación insertamos:

	Años.
El conejo vive. . . . .	6 á 7
La ardilla. . . . .	7 á 8
La zorra. . . . .	14 á 15
El gato. . . . .	15 á 16
El perro. . . . .	16 á 20
El lobo y el oso. . . . .	18 á 20
Las reses vacunas, lanares y cabrias. . . . .	18 á 20
El rinoceronte. . . . .	20 á 22
Las aves de corral. . . . .	22 á 28
El cachalote. . . . .	28 á 30
El caballo, el asno y el mulo. . . . .	30 á 35
El camello. . . . .	100
La tortuga. . . . .	110
El águila. . . . .	120
El cisne. . . . .	160
El elefante. . . . .	400
La ballena (según Cuvier)	1.000

Nosotros, según esta escala, vivimos mucho más que la mayor parte de los animales: así viviéramos tan sanos como ellos. No gozamos de su casi imperturbable salud porque no observamos también la higiene.

Se ha establecido en Segovia un Banco agrícola provincial, con el laudable fin de impedir la usura. Al frente del establecimiento figuran personas de arraigo y respetabilidad, que inspirándose en el bien de su provincia, sin desatender los intereses de los accionistas, se proponen facilitar dinero á módico interés para el fomento de la agricultura. La creación del Banco ha sido acogida con gran entusiasmo en Segovia, hasta el punto de haber sido necesario emitir una segunda serie de acciones para complacer á las muchas personas que no pudieron adquirirlas de la primera. Empresas de esta índole son las que convienen al país, si ha de desarrollarse progresivamente los gérmenes de su riqueza.

Dice un colega:

«Según se nos ha dicho, la Compañía de los ferro-carriles de Tarragona á Barcelona y Francia trata de poner ó ha establecido ya una tarifa módica para el sulfuro de carbono procedente de Francia, á pesar de ser un género de transporte algo peligroso. ¿Harán lo mismo las demás Compañías? Y hacemos esta pregunta por ciertos rumores que han llegado á nosotros *vox populi*, de si algunas Compañías llevaban por el transporte una cantidad exagerada. Se habla de una partida de 38.000 kilogramos de dicho producto que, adquiridos en Marsella por el Centro Agrícola de Madrid, costaron de Marsella á Port-Bou de 700 á 800 pesetas, mientras que se piden 8.000 á 10.000 pesetas para un recorrido en territorio español no muchísimo mayor. Sin embargo de parecernos exageradas estas últimas cifras, nos hacemos eco del susodicho rumor, pues algo habrá cuando se murmura, y porque deseamos que estas Compañías coadyuven con sus fuerzas, que es para ellas el trasporte económico, á amornar los efectos del invasor de las vides, mereciendo nuestros plácemes y la gratitud de los pueblos beneficiados.

## NUEVA BOMBA MORET Y BROQUET

de doble efecto, chorro continuo, con pistón y volante; especial para los vinos cargados de granos ó materias compactas. Envío franco de propsectos.

¿Qué es el Licor del Polo de Orize?—Pregunta es esta que puede ser contestada satisfactoriamente por millones de personas. Once años consecutivos de éxito asombroso como remedio eficazísimo para calmar en el acto los más furiosos dolores de muelas y como infalible preservador de todos los padecimientos de a dentadura han sentado un hecho indiscutible; cual es el de la proclamación universal del Licor del Polo como único dentífrico inimitable que ha resuelto brillantemente el difícilísimo problema de la adontalgia. La higiene de la boca tan descuidada en España ha

ta poco há y tan indispensable á la salud y á la tranquilidad del individuo es hoy practica da escrupulosamente hasta por las más modestas clases sociales: suceso honroso de que puede venagloriarse el autor del *Licor del Polo*. La composición de un producto con tales garantías y diplomas de tan alta consideración es de escaso interés á la sociedad; no obstante el curioso puede saber que el pelitre africano, la badiana del Japon, la coclearia andaluza, el batan americano y otra multitud de vegetales de distintos puntos del globo mandados recolectar ex profeso para el *Licor del Polo*, de virtudes dentrificas desconocidas aún por la generalidad, hábilmente extraídos sus principios activos de conformidad á los últimos adelantos de la ciencia moderna forman la base esencial del *Licor del Polo*, hallándose absolutamente exento de toda partícula mineral y de toda sustancia cáustica, tóxica y narcótica.

## CORRESPONDENCIA MERCANTIL.

Sr. Director de la CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES.

FUENMAYOR (Rioja) 15 de Julio.

Muy señor mío: Desde mi última carta á esta fecha, los negocios de vinos han empezado á disfrutar de algun movimiento, pues ya se nota que los compradores no están tan retraídos como antes, habiendo ajustado en la última semana algunas partidas á los precios de 13 hasta 15 reales la cántara de 16<sup>04</sup> litros. Todavía manifiestan deseos de comprar mayores cantidades.

También en los pueblos limítrofes se observa bastante movimiento, principalmente en la provincia de Alava, pero es para los vinos bajos.

Las viñas van perdiendo por días á causa de la sequía tan pertinaz. También va desapareciendo la oliva con los fuertes calores que se dejan sentir.

De cereales ya le dije en mi última lo mal que hemos quedado.—M. N.

CUBILLAS DE DUERO (Valladolid) 15 de Julio.

Las cosechas en este término dejan bastante que desear, principalmente en los de cereales, pues solo el trigo de regadío es el que ofrece algo, pero este aun no se ha segado.

La cosecha de garbanzos que creíamos iba á ser abundantísima, hemos sufrido un solemne engaño; pues nos encontramos con que han quedado muy pocas vainas, y muchas de ellas sin grano.—Un suscriptor.

VIANA (Navarra) 14 de Julio.

La situación agrícola de este pueblo no puede ser más desconsoladora, pues casi todas las cosechas se han perdido por falta de humedad.

Las viñas en su mayor parte prometen una de las cosechas más cortas que hemos conocido; los cereales no producirán nada; los olivos casi no tienen aceituna, y la poca que tienen se está cayendo; las patatas y todas las demás hortalizas si no llueve muy pronto, se van á secar. Todo esto es debido á la pertinaz sequía que hace un año venimos sufriendo.

La extracción de vinos ha venido siendo muy escasa, pero en estos últimos días principió á notarse algun movimiento, corren los precios de 9<sup>50</sup> ó 10 reales el cántara de 17<sup>77</sup> litros.

En Los Arcos se paga de 10 á 11.

Los vinos que tenemos embodegados gozan de una riqueza alcohólica, y de un hermoso color grana.

El aguardiente anisado de 20 grados se paga á 38 reales el cántara y el de orujo de 18 grados á 24.

La arroba de aceite se paga á 50 y 51 rs.

Las patatas no se consiguen á menos de 6<sup>50</sup> ó 7 reales la arroba.

Pero lo que más caro está son los cereales, pues el trigo sigue pagándose de 32 á 35 reales el robo, y la cebada de 15 á 17.

Y á todo esto los braceros están sin tener en que trabajar.—S. I.

ALESANCO (Rioja) 15 de Julio.

Desde hace un mes se nota mucha animación en este mercado de vinos por la afluencia de carreteros y cargueros, que lo compran á los precios de 10 á 11 reales los tintos y de 12 á 12<sup>50</sup> los claretes.

Lo mismo sucede en la inmediata villa de Azofra.

En la bodega de Cordovin han comprado algunos comerciantes de Haro partidas considerables á los precios de 9 y 10 reales.

En Torrecilla, sobre Alesanco, también han despachado algunas cubas.

La cosecha de cereales es corta en todos estos pueblos, especialmente la de cebada; la de trigo, si continúan los vientos N. y P. se puede esperar que tenga una buena granazón.

Hoy se paga el trigo de 58 á 61 reales; la cebada vieja de 36 á 40 y la nueva de 22 á 30. E. H.

VILLENA (Alicante) 13 de Julio.

Las viñas brotaron con mucha lozanía, presentando abundante fruto, y á pesar de que la florescencia no se ha verificado muy bien, la cosecha próxima promete ser de las más abundantes que hemos tenido en esta localidad.

A la ausencia absoluta de compradores formales de vino en esta zona, ha sucedido la abundancia, pues en diez ó doce días se han ajustado casi todas las partidas que existían por vender con dos, tres y hasta cuatro reales de mejora en el precio; se cree que esto es debido á que las viñas de Francia han padecido más de lo que se dice en la florescencia.

Desde el principio de la campaña hasta primeros del presente mes, van embarcados en esta estación 150.000 hectólitros de vino; dudo que hasta la nueva cosecha pueda embarcarse el que resta si la empresa no suministra material en más abundancia.—A. J. B.

LA SECA (Valladolid) 15 de Julio.

Desde principios de la semana reina en esta bodega gran animación; ya se han hecho buenas ventas, tanto de vinos viejos como nuevo, cotizándose con mayor favor que en las semanas anteriores, pues aquellos se han pagado de 8 á 10 reales la cántara, y estos de 13 hasta 17.

Nada puedo comunicarle todavía respecto al resultado de la cosecha de cereales, porque nos hallamos en la siega y trilla de las cebadas y de algunas legumbres; pasado unos días tendré el gusto de darle más detalles. V. R.

BECERRIL DE CAMPOS (Palencia) 16 de Julio.

La campaña vinícola en esta bodega ofrece actualmente un aspecto que no puede ser más satisfactorio; en esta semana se han despachado fuertes partidas al precio de 8<sup>50</sup> reales la cántara. Si los precios no se alteran creo que muy luego quedará desocupada esta bodega, pero opino que dentro de pocos días tomarán más favor en atención á la mucha afluencia de los carros que diariamente se presentan en demanda de dicho caldo.

El trigo se cotiza á 45 y 45<sup>50</sup> reales la fanega, y cebada de 32 á 32<sup>50</sup>.—B. S.

LONGARES (Zaragoza) 14 de Julio de 1882.

Está próximo á darse término á la recolección de cereales, pero con tan malísimo resultado, que son muchos los que no recojen el grano empleado en la siembra, y los que lo hacen en tan malas condiciones y á tal precio, que valiera más que no los hubieran recogido.

Calcule V. la situación de este pueblo, que siempre ha sido el abastecedor de los pueblos limítrofes, y hoy son muchos los vecinos que tienen que buscar fuera la mayor parte del grano para las necesidades de su casa.

Como consecuencia de ello, hace mucho tiempo que no se hacen transacciones.

Las viñas han terminado el período de la florescencia con bastante desigualdad, pues además de ser cortísima, (por no decir nula,) la cosecha en aquellos terrenos donde para su producción son necesarias grandes lluvias (no habiéndose conocido este año casi ninguna) en los demás, los racimos se han quedado pequeños y claros; así es, que si el tiempo no las favorece muchísimo, la cosecha próxima será muy pequeña.

En cuanto á los vinos, se vé estos días más animación que ha existido en 5 ó 6 meses.

Se han comprado algunas partidas pagándose á los precios siguientes: los vinos secos de 24 á 26 pesetas alque (119 litros) y los suaves á 22 y 23.

También se han comprado algunas cubas de vinos claretes, pero secos y de buen gusto á 16 y 17 pesetas.

De esta clase existe una buena partida. S. F.

LERMA (Burgos) 12 de Julio.

Hemos disfrutado por espacio de dos días de una lluvia suave, que ha asegurado la granazón de los cereales.

Desde que ha comenzado la siega se observa en este mercado una tendencia á la baja de los precios, pero la cebada se sostiene con gran firmeza, pues la nueva se ha pagado en el mercado de hoy á 28 y 29 reales la fanega, aunque las entradas han sido muy cortas.

El trigo viejo se ha pagado desde 45 á 47 reales la fanega, es decir, el del año 1880, pues el del 81, se ha cotizado á 42 y 43 reales. El de este año todavía no se ha trillado.

El precio del vino al por menor, sigue siendo el de 40 céntimos los dos litros, y aunque para fuera hay poca salida, los cosecheros se sostienen retraídos aun para la venta al interior, porque los que tienen vinos viejos los venden á 25 céntimos.

Con el temporal que hemos tenido, crecerá el agráz, y si en Agosto y Setiembre llueve más, aumentará mucho la próxima cosecha de vino.

A pesar de mis gestiones no he podido averiguar á como se paga la cebada nueva, pues los labradores parece que se han comprometido á no confesar los rendimientos, costumbre añeja en este país, sin que haya podido averiguar en qué se funda.—E. R.

IBDES (Zaragoza) 17 de Julio.

Los negocios de vinos en esta bodega, empiezan á disfrutar de una actividad como hace muchos meses que no se conocía.

Desde el 12 de este mes, se han presentado varios comisionistas de vinos establecidos en esta provincia, que han hecho compras de regular importancia.

Como nuestros vinos son muy secos y además tienen un hermoso color, se han pagado á precios relativamente altos, pues han fluctuado entre 23, 24 y hasta 25 pesetas el alque de 119 litros.

Todavía tenemos de venta sobre 2.000 alqueces, que son de clase tan buena ó mejor como las que hemos vendido.—Un suscriptor.

QUEL (Rioja) 15 de Julio.

Poco importante puedo decirle en esta ocasión; pues si bien es cierto que la recolección de cereales va tocando á su término, los resultados que se obtienen con los de secano son casi nulos; en cambio los de huerta, según le habia predicho, dan un rendimiento bastante satisfactorio.

La florescencia y ligación de la vid ha terminado con toda felicidad para la sequía que ya sienten las viñas, que tememos no puedan nutrir los hermosos racimos que ostentan.

El vino se cotiza en la actualidad de 12 á 13 reales la cántara; y los demás frutos á los mismos precios que reseñé en mi última carta.—P. O.

PARIS 15 de Julio.

La situación del mercado de Bercy, continúa siendo muy favorable; la animación se acentúa más cada día y los precios se mantienen muy firmes.

Comenzamos á disfrutar de una buena temperatura con la cual esperamos que tengan fin las exageraciones de los especuladores. De otra suerte, el calor actual hará crecer el consumo, y el comercio al por menor aumentará sus pedidos que hasta ahora han sido muy pequeños.

Por eso se mantienen los precios con gran firmeza.—S. V.

ALBACETE 10 de Julio.

Ha empezado la trilla de la cebada cuyo rendimiento no es mas que mediano y su granazón bastante floja; así es que la poca que se ha presentado á la venta, se ha colocado fácilmente al precio de 28 rs. fanega y según se vé por los ánimos de los comerciantes y comisionistas de esta plaza, no sería extraño se elevase el precio al momento de 30 á 32 reales; por ahora la afluencia de este grano en el mercado es muy corta y tampoco están dispuesto los labradores á vender, en vista del escaso rendimiento que dá y la poca necesidad de dineros que tienen por haber vendido las existencias de cebada y grano de pan á buen precio, teniendo en cuenta la gran cosecha que hubo el año pasado; es decir que cogieron mucho y todo lo han vendido á buen precio y por lo tanto tienen mucho dinero y no será fácil se desprendan de sus granos hasta ver la simienza como se presenta, y aun presentándose bien, estarán reacios en vender por las muy poquitas existencias que tienen de toda clase de cereales.

Candeales nuevos se han presentado algu-

nos aunque en pocas cantidades y se han colocado fácilmente á los precios de 60 y 61 reales fanega, estos y las jejas han granado bien y dan buen rendimiento prometiendo una buena cosecha.

Tanto candeales como jejas viejas, apenas quedan existencias y se cotizan á los precios de 62 á 66 rs. el candelal y de 60 á 64 rs. la jeja, debiendo advertir que candeales superiores viejos ya no quedan por la mucha extracción que ha habido para Valencia.

Las jejas nuevas que se presentan se cotizan de 58 á 59 rs.

Se hacen pocas operaciones por la ocupación natural de los labradores en la recolección.—N. C.

## Aviso á los cosecheros

## Y EXPORTADORES DE VINOS.

Joaquin Conde Teran, de Santander, tiene siempre de venta *Bocoyes* vacíos de Espiritus de Berlin; id. de Cuba; pipas catalanas de todas clases, á precios arreglados.

## AVISO

Se vende espíritu primera clase.—Trasportes nuevos y usados.—Pipas nuevas y pipas de un vino, todo de roble.

Dirigirse al Director del Comptoir, molino de Goicoechea.—Zaragoza.

## AVISO Á LOS NEGOCIANTES Y PROPIETARIOS DE VINOS.

D. F. Mazières, fabricante de cubas y tinas en Burdeos, ha instalado una sucursal de su fábrica en esta ciudad, obligado á ello por los numerosos pedidos que recibe cada día de España y con el solo objeto de dar mejor cumplimiento á ellos.

La fama que ha adquirido en las regiones vinícolas de España, á pesar del poco tiempo que las sirve, la perfección á que ha llegado en su fabricación y que le ha valido una medalla de plata en la Exposición universal de Paris de 1878, lo recomienda eficazmente.

Ejecuta con la mayor rapidez los trabajos más importantes que se le confien: encargándose de construir y colocar sus cubas y tinas de todas cabidas.

F. Mazières.—En Burdeos, R. Mandrón.—En San Sebastian, Cuba de Atocha.

NOTA.—El Sr. Mazières previene que tiene en sus talleres y siempre dispuestas á ser entregadas en seguida tinas de 600, 500, 400, 310, 250, 180 y 140 hectólitros.

Igualmente tiene siempre á disposición de los señores negociantes y propietarios, madera de roble del Norte, primera clase, para cubas y tinas de todas cabidas.

Por más pormenores, dirigirse al Sr. Mazières en Burdeos, rue Mandron.

## ENGERBAUD X COMPAÑIA.

Comision.—Consignación.—Agencia para la venta de los vinos. Adelantos sobre mercancías. Realización inmediata y al contado, 9, rue des Pyramides, Paris.

Bocoyes trasportes de roble, nuevos y usados á precios reducidos.

Bocoyes de castaño una vez usados en vino para la exportación á Francia.

Dirigirse á Zuricaldy Echevarría y compañía, de Bilbao.

## SIEGA MECÁNICA Á DESTAJO.

Con el objeto de acreditar prácticamente las ventajas de las segadoras españolas, los señores Elizalde y compañía de Burgos, están dispuestos á contratar la siega de propiedades de cierta extensión, siempre que se hallen cerca de las vías férreas.

ADOPTADO EN LAS ESCUELAS DE 1882

Alimento completo muy agradable para los Niños, Convalecientes, Personas débiles e inapetentes, etc.

**CHOCOLATE**

CON

**PEPTONA CATHILLON**

Carne asimilable y Fosfato de Cal

En PASTILLAS para la merienda, el paseo, etc.

En TABLILLAS para el desayuno con agua ó leche.

SE EMPLEA TAMBIÉN BAJO LAS FORMAS DE VINO, JARABE, SOLUCION Y POLVOS

PARIS, 1, r. Fontaine-St-Georges, y en todas las Farmacias

MEDALLA EXPOSICION UNIVERSAL 1878

## ARTÍCULOS DE TODAS CLASES PARA COSECHEROS DE VINOS, TONELEROS Y BODEGAS.

Máquinas para embotellar, limpiar y capsular botellas.

Bombas para trasegar vinos.—Fueles á bomba, etc., etc.

CASA H. KEHRIG.

## BURDEOS, FRANCIA.

45—CALLE NORTE-DAME—45.

NOTA.—El prospecto general de al Casa se manda á toda persona que se sirva pedirlo.

IMPRENTA: COSO, 96 Y 98.

